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! ! ! !前一阵，网上两张图片传得热闹，
有小学生春游时给老师撑伞，引发批
评。看图片，那位老师举止的确有些随
便，放在“教育”层面上观察，就会被
质疑何以“育人”的问题了。有人要我
就此对教师师德发表看法。我觉得，这
可能只是职业行为规范方面的事，要提
醒教师注意“影响”，是否要上升到师
德层面去评判，应当充分了解情况。问
话人说，你究竟出于中庸还是与人为
善，我觉得都谈不上。我在学校工作多
年，所见繁杂，有些难以简单判断。凭
一种既定观念去判断，这个小学生给老
师撑伞，老师形象失范；而如果反过
来，老师侍候学生，为小学生打伞，人
们就觉得天经地义了。这个问题是不是
也可以讨论一下呢？也许人们会觉得，

老师视学生如己出，为孩子打个伞，没什么不正常。
那么，如果那个为老师举伞的小学生，因为读了经，
又看了许多正能量电视连续剧，学得毕恭毕敬，把老
师当母亲侍奉，可不可以？或许人们又不以为然，认
为这是搅浑水了。
我只想借此说明，有些事不必小题大做。类似小

学生为老师举伞的事，提醒教师注意行为修养，就行
了，不要作过多的道德评判并延伸对一个职业群体的
批评。

学校教育，师生关系应当正常化。有位老师介
绍，他读了一篇文章，“很受震动，从此特别敬畏生
命”，现在他上课，对学生行礼，都是 !"度鞠躬，三
秒起身。我不清楚究竟是篇什么文章让这位老师神魂
颠倒，他对所有生灵都行礼如仪么？我问，你鞠躬，
学生如何还礼？立在狭小的课桌后也能 !"度鞠躬么？
老师说，那我不管，我觉得要敬畏学生。我说，师生
礼仪要正常。学生在观察，老师行为有“格”，学生
学规矩，行止有度，很好；如果教师出“格”，传达
了错误信息，这会害了学生。你年轻，!"度鞠躬三
秒钟，其他老师不一定行，你如不能持久，学生会认
为你作秀。
教师爱护学生，很好，但宜有分寸。把学生当子

女对待，那样做是不是也值得反思？我见过把学生当
孩子宠的教师，上课连姓名也不叫，全用昵称，可
是，师生关系包含了亲情，教育反而会打折扣。教师
提到学生时说“孩子们”“我们班小孩”，小学这样，
中学了，仍然这样说，显得关系亲密。我总是郑重其
事地劝说：“还是称‘学生’或‘同学们’为宜。”有
个班主任走进教室会喊一声“徒儿们听着”，学生习
惯了，她也改不了。我想，如果学生为她撑伞，我一

点儿也不会惊讶。但那些学生有可能不
把自己当学生，自以为是“徒儿”，以
后与人相处可能很难有庄重感。

何必“亲密无间”？师生之间要有
距离，相互尊重，关系亲密未必有利于

教育。同样，教师关心学生不等同于“母爱”，希望
教师把学生当作自己的孩子，是对教育的误解，家长
不宜对教师提这种要求。#"多年前的一次新生家长
会，有陌生女士对我说：“我把儿子交给你了，一切
由你负责了。”我听了非常别扭：这位女士凭什么要
把亲生儿子送给老师？我又凭什么要对这个不认识的
甚至有些坏习惯的少年负责？当时年轻，脱口而出：
“对不起，你留着，我不要。”周围家长都笑起来。我
是从那时起，开始考虑这类问题的。
中国教育有很多美好话语，如“一日为师，终身

为父”；又如，老师称学生为“弟子”。如果片面地从
字义上去理解，也许离“教育现代化”还会有比较长
的距离。

爸爸的举动让我震惊
（印度）贾迪普!萨拉斯瓦特 张 维 （编译）

! ! ! !我十岁那年，曾发生过一
件意想不到的事让我震惊，也
一直让我铭心刻骨。
我当时是一个很调皮的孩

子，经常和小伙伴们在我们家
门口空场地上打板球。说是空
场地，其实面积并不大，因此我
们总是小心翼翼地玩，生怕把
球打出界。尽管如此，打碎灯
泡、打烂窗户玻璃的事时有发
生。不仅我们家经常出现，有时
邻居家也跟着遭殃。不过大家
对此都习以为常，左右隔壁的
邻居们对我们这些过失也总是
睁一只眼闭一只眼。奶奶和爷
爷常常私下里把这些事摆平，
除非我们把事情做出了格。
那天下午，我和小伙伴们

又在空场地上打板球。当时我
打板球的技术比其他小伙伴好
很多，因为我叔叔曾私下里指
导过我。那天我被大家推选为
队长。投掷硬币时我又侥幸赢
了，获得了首先击球权。我站
在击球手位置上，挥棒奋力一

击，谁知球飞出去以后，一下子
击中了我们家停在空场地旁边
的小汽车挡风玻璃。随着“哗
啦”一声响，汽车玻璃顿时成为
碎片，散落在车盖和地上。这辆
小汽车是爸爸的最爱，拥有这
辆车也是我们这个家庭最引以
为自豪的事情，因
为当时在我们这个
街区有小汽车的家
庭极少。我吓傻了，
站在那里呆如木
鸡。很长时间整个现场一片寂
静，没人敢说话。奶奶闻声赶
出来，看到眼前发生的一切，
她呼天抢地喊叫起来，小伙伴
们顷刻间消失得无影无踪。
我知道这回祸闯大了，后

果不堪设想。我被围过来的那
些大人们狠狠地数落着，他们
告诉我这件事得由我爸爸来处
理，我的心顿时凉了半截。
爸爸十分强壮，他长着浓

浓的胡须，不苟言笑。爸爸在
整个家庭甚至邻居间都很有威

望。他工作努力，通常下班很
迟，每逢周末或节假日，他常
驾驶这辆车带我们全家外出游
玩。
当时我心里十分紧张，一

想到爸爸对这件事的反应，我
就心惊肉跳，因为从记事的时

候起，我就没见过他发脾气，
有时候他只要板起脸来唬我一
眼，我就胆颤心惊。我想这回
爸爸肯定饶不了我，他也许再
也不让我打板球了，我可能要
挨上一顿暴打，他甚至还有可
能把我关进那间小黑屋里，让
我面壁思过。这些乱七八糟的
想法搅得我心烦意乱，惶恐不
安。
爸爸一下班回来，奶奶就

迫不及待地向他“告状”，又
直接把爸爸带到了现场。看到

这一切后，爸爸脸上露出了难
以名状的表情，我无法猜透他
到底在想什么。爸爸让我进屋
把板球棒取来，这下我更害怕
了，看来一顿暴打是逃不掉
了。我放慢脚步，尽可能地拖
延时间，不过最终我还是将板

球棒取来了。爸爸
板着脸，一言不发
地从我手上把板球
棒拿过去。我赶紧
缩起身子，双手紧

紧地捂住脸，同时咬紧牙关，
做好挨打的准备。
“哗啦！”忽然我又听到了

玻璃破碎的响声，和下午我打
碎车窗玻璃时听到的声音一模
一样。我赶紧把双手从脸上拿
开，看到爸爸用板球棒砸碎了
车上另一块玻璃。我惊呆了！
我觉得爸爸也许是气糊涂了，
才做出这样荒唐的举动。可是
爸爸后来讲的一番话彻底改变
了我的看法，让我终身难忘。

爸爸说：“我小时候根本

就没有时间玩，那个时候，为了
生活、为了减轻家庭负担我整天
忙碌，不是捡垃圾就是卖报纸，
甚至给人擦皮鞋。可以这样说，
我的童年生活很艰辛，根本算不
上美好，所以现在条件好了，我
绝不让我的儿子也失去美好的童
年。我儿子可以任何时候在任何
地方玩，没人能够阻止他，只要
他不是故意的，就让他打碎玻
璃、打碎坛坛罐罐好了，我希望
他尽情地享受童年的快乐时光！”
听到爸爸说出这样的话来，我的
眼泪扑哧一下掉了下来，我冲过
去一把抱住他，连哭带喊地叫了
一声：“爸爸……”
我为有这样的好爸爸而感到

自豪，爸爸的举动让我震惊，这
件意外发生的事也让我明白了一
个道理，一个父亲可以为他的孩
子做出无私的牺牲。

他家的宠

物竟然是一对

狮子！请看明
日本栏。

六佛印
陈茗屋

! ! ! !来楚生丈谢世已四十年
了，安息在他的故乡萧山。
和叶潞渊丈一样，是我深深
怀念的前辈。他们的艺术和
操行影响着我，是我终生的
楷模。

这方六佛印（见图），很早以前就
已在王哲言先生珍藏的印谱中读到过。
后来竟能摩挲钤拓，诚所谓因缘际会。
上世纪八十年代初，我在市十二中

学任教。因为离家不远，所以每天回家
吃午饭。那时，课程不多，午休时间很
自由。在寒舍附近，有一家华东电力
局，温文尔雅的张亚圣局长经常在午休
时间，莅临聊聊艺术。
有一次，我正在自制的印谱笺纸上

钤拓，他饶有兴趣地看了好久。说他也
有几十方印章，内中有来楚生、陈巨来
等名家作品。我误以为是其尊大人的，
他说不是，乃是其岳父的遗物。诘之，
原来其岳座是名画家胡亚光先生。
他说，遗印共有百多方，分别由其

妻的同胞守藏。我便怂恿他把这些印章
都借来，做一本印谱欣赏。就这样，亚
光先生的一百多方用印，
陆陆续续，拿到我的案
头，认认真真钤拓了二
份。一份亚圣兄护赏，一
份保存在敝斋。

一百多方胡亚光用
印，按现在时髦的说法，
得称“胡亚光自用印”。
其实是不通的。所谓自用
印，是指自刻自用者。
我的那一份，百多页的散页，因为

后来谋食东洋，一直无暇自己装订。前
几年，请上海一家图书馆的古籍装订专
家装治成上下两卷。我请那位专家再做
一个蓝布的书套，希望中规中矩的古
式。不意竟做成了二个，说上下两卷做
二个书套为好。我对于书籍装帧的知识
大多来自钱君匋老师，线装书装订技术
则是向汪子豆先生学习的。他们对装帧
都有近乎苛刻的要求和见解。他们教我
的向来是一部书册应该做一只书套，不
但是自古以来的规矩，而且不易散失。
我实在是迂腐落伍了，现在上下卷流行

做二只书套了，连这都搞不
懂，惭愧，惭愧。
在胡亚光先生的一百多

方印章中，有十几方来楚丈
早中年的作品。精彩。最使

我激动不已的便是这一方六佛印。
楚丈的佛像印，前无古人，后无来

者。还是加上“也许”吧。但是，楚丈
的佛像印一如其画作，简练浑厚。而
且，饶有汉画像的古朴气。
简练、浑厚、古朴，这六个字似乎

十分平常，在篆刻上要做到，却是艰如
上天。吴缶翁以后的印家，有几人能够
做到？
来楚丈做到了，而且异常出色。且

看佛像的造型，直如郑板桥所谓“删繁
就简三秋树”，简到不能再简，飒飒几
刀而已。但庄严肃穆，形神毕现。
前人很少刻佛像印，赵扌为叔、吴缶

翁也仅在印侧表现。但晚清以来出土的
汉画像石，给印家提供了可资研究的上
好素材。楚丈自中年始，为王哲言先生
等人刻过许多佛像印。撷汉人之精华，
越刻越简，越刻越拙。这方六佛印可称

是楚丈的巅峰之作。
楚丈的为人，有口皆

碑。没有一缘一毫的虚华，
朴实如农人，纯是古风。
处世又极为厚道公允。这
些美德，于他的作品，无
论书、画、诗、印，在在
俱现。
我没有宗教信仰，但

对释、道都具敬畏心。直
面楚丈的佛像印，令人生洗心涤俗意。
不过，为什么六尊在一起，有什么讲
究，庸俗如区区，实在不甚了了。
正月里，法华学问寺的大熙和尚来

敝斋茶叙。谈到胡亚光先生，谈到六佛
印，方知这方佳印原本不是胡先生的，
是大熙和尚的祖父请来楚丈制作的。渠
与胡先生稔熟，喜欢其所绘佛像，常把此
印借予钤用。后人事变
迁，一直没有索还云。

可惜，为什么六佛
相聚，忘了问大熙和尚
了。

保持一份好奇心
陈德平

! ! ! !久居都市 $偶尔到大
自然中走一遭 $时常会有
种新奇感。

那日，去太湖游玩，
在湿地公园路遇一只螳螂
爬过，同伴中的几个年轻
人顿时上前围观。只见螳
螂睁着鼓突的眼睛，挥舞

两把带齿的长脚，似乎在
抗议谁挡了它的道。%君
说，它的眼睛好像在看我
们呢。&君说，它的脚怎
么长得像齿轮？最后，'

君小心翼翼地把它抓起轻
轻放回到草地上，直到其
消失在草丛里。看着众人
好奇的神态，不免生出些
许感叹。
曾几何时，人

与自然是何等的休
戚与共，朝夕相
对。
记得小时候，上学路

上，会经过一片田野。那
时，城市没有扩展，一路
过去，都能见到绿色的庄
稼、犁田的耕牛和漂浮着
莲花的河塘。大自然的一
切时常吸引着我童年的目
光，也不时引起我的好
奇。田野里，时常变换着
庄稼的颜色，从最初嫩绿
的秧苗，到金黄色的稻

穗。还有套着眼罩、被蒙
上眼睛的牛拉着水车在不
停地转圈，河水随着木片
的转动“哗啦、哗啦”地
流向田地，那是大自然呈
现的美丽画景。有时经过
河边，会听到“扑楞、扑
楞”的声音，后来知道这

是鲫鱼在岸边
的水草间下
卵，听到人声
跳到了河里。
河岸边满是大

大小小的洞穴，一些蟛蜞
在洞边出出进进，它们好
像竖着耳朵似的，非常机
敏，稍有动静，就爬进了
洞里。河中的洞穴可是有
讲究的，听农人讲，隐没
在水中呈扁平形的洞往往
是螃蟹窝，而那些圆洞十
有八九是黄鳝或水蛇出没

的地方。当云团低
垂，燕子贴着河
边、在身旁飞过
时，我们顿时就会
奔跑起来，因为大

雨即刻就会到来。正是在
大自然的激发和启导中，
我们渐渐成长。

时光在悄然中流逝 $

如今那些曾经随处可见的
绿色田野已难得一觅。随
着与大自然的渐行渐远，
人们割断了与自然生态的
亲近和交流，原先的那份
好奇已变得陌生。尤其在
物欲横流中，有些人对生

命和世事愈来愈冷漠，甚
至变得冷酷，他们对大自
然的随意破坏和对动物的
任意杀戮，更是触目惊
心。有媒体报道，在云南
的中越边境有个专门盗卖
食用野生动物的集市，许
多珍稀动物被关在笼子里
按质论价，遭宰杀兜售，
成为食客的盘中餐。在这
里，看到的已不是人类对
大自然的好奇，而是人性
的丧失和贪婪。
日本一位教育家曾说

过这样一句话：要培养学
生面对一丛野菊花而怦然
心动的情怀。对大自然的

关怀，也是对人类自身的
关怀。一个对自然生物缺
乏尊重的人，又如何能去
尊重更高级的生命呢？自
古以来，人生的悲欢、希
冀，人们的畅怀、寄托无
不与自然山水相连。人类
离不开大自然，人类也属
于大自然。据说，英国对
树木从不修剪，几百年过
去了，许多树木依然如
故，为的是保持原生态。
从这个角度讲，保持对大
自然的一份好奇和热情，
也是对大自然的一种敬
畏，才能更好地去关爱大
自然。

静水轩诗抄
褚水敖

回北大重逢学友
京华回望道峥嵘"

白发同添意更浓#

惊觉人生归晚境"

休言世事落虚空#

报家国处盈灵气"

思燕园时论圣功#

伏枥犹明向前志"

赤心千里起雄风$

满月感怀
常图天地合身修"

月满心平未尽头#

一路崎岖心路远"

万花绚烂梦花稠#

清辉深恨阴霾蔽"

旷世独稀静气求#

又向乾坤借神采"

思飞万丈尚难休#

题山村新居
欣见新居始落成"

春阳朗照满闲情#

茗香即要飘高雅"

壶影惟期穷至精。
山静原来连石静"

心清自可及泉清#

主人宜请诗家集"

竹叶吹成玉笛声。
注：“穷至精”，借李

白诗“猎微穷至精”。
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